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108家咖啡馆！
有人驱车 100公里来体验……

3月6日，布芮奇迎来了开业第170天。
“强敌环绕”，这是布芮奇老板张生对自

家店选址位置给出的评价。开店之前，张生做
过市场调研：中骏广场附近共有12家咖啡店。
如何在这片龙争虎斗中站稳脚跟，将咖

啡厅做出新意、做出创意，让顾客喝过一次
后，还能记得有这么一家店，是张生一直以来
试图做到的。为此，他错开定位，同时结合自
己的爱好，将目光投向了健康轻食和鲜榨果
汁。
“咖啡的确是白领们的诉求，但同时健

康也是。中骏广场里卖咖啡的多，卖轻食的有
两家，卖果蔬汁的只有我这家。”张生告诉记
者。
走进布芮奇，第一眼就会被明快清新的

装修风格吸引，湖蓝的主色调让人不由得放
松下来。抬头，价目牌上的小字在向进店客人
暖心地絮絮叨叨着：“工作辛苦，喝点健康，很
有必要！工作再忙，面面俱到很难，一定要好
好吃饭！”再往下，招牌上果汁的名字也别出
心裁：压力没山大、轻体日、照顾好自己……
说话间，便有客人前来，柜台后的店长老

杨熟练地确认过眼神：“老样子？”“对，老样
子。”
老样子是什么样子？对这位客人来说，是

一杯中杯美式加双份浓缩。属于熟客的“暗
号”便在这一抬眼一点头之间完成了。
布芮奇的几个老店员对众多熟客的喜好

与需求如数家珍，他们与熟客每次简短的
“老样子”式点单，都像一场对暗号游戏，充
满了朋友间心照不宣的轻松与默契。

让顾客们感到轻松温暖，这是布芮奇的经
营主旨。正如店名Be Bridge 所表示的那样，
张生希望自己的店能成为连通一座人与人之
间温馨桥梁，人们在此处放松地聊天社交、交
流情感。目前，这座“虹桥”的一隅———客人与
店铺的“桥梁”似乎已经初现雏形。
说起这件事的时候，张生又是好笑又是感

动：就在去年年底，布芮奇对面开了一家肯德
基，这对店里的生意造成了直接影响，原本早
餐能做 40多单的，直接减了半。
作为老板的张生看在眼里急在心里，但没

想到默默着急的不止他，还有熟客们。“有位
姓李的客人，原本是每周一三五健身后会来我
们店点一份色拉的，在那之后她天天晚上都
来，不光堂吃一份，还打包带走一份。当时我就
奇怪，问了她才告诉我们，她怕 KFC开业后布
芮奇做不下去了，想用这种方式来支持店里的
生意。”
不过，李小姐提起来的心很快就落回了原

处，虽然布芮奇早晚生意的确有些许冷清了，
但是午间依旧热闹。天气晴好时，上这儿吃午
饭的上班族们往往还需要搬个椅子，在店门口
等一小会儿。
现在，张生铆足了劲想把早晚的客单量做

上去，“想开发早餐点单小程序、想做下午茶。
最重要的还是想把服务做得更好。”(今日闵行)

在申滨南路，龙湖天地办公楼一楼，透
过玻璃门往里看，靠墙一排长椅，简单摆放
着几把桌椅，靠近门边，一台一人多高的烘
豆机正冒着蒸汽，新鲜烘焙的咖啡豆香气就
飘满了整间屋子。但如果不抬头看“ink·墨
咖啡”，大概率会错过。
工作日 8 点，老板吴敏捷准时开门营

业。一批早已候着的白领就开始卡着点下
单，用一杯咖啡开始一天的忙碌。
因为养了一条大金毛，大家都喊吴敏叫

“兽兽”，这家店由他和老婆阿枫一起经营。
“铁粉”老黑几乎和兽兽一起到店。两

周前，老黑从苏州来上海出差，偶尔路过这
家咖啡店，就点了一杯手冲，和兽兽聊了一
下午，相谈甚欢。此后，老黑一有空就开车
100 公里从苏州来店里来点杯咖啡，他并不
以为意地说，“他从青浦开过来也要三刻钟，
我们其实差不多。”
这也是“兽兽”当初决定开在虹桥商务

区的原因之一。直到今天，兽兽回忆起与这
个新店面的初次邂逅，依然觉得很美好———
“嘉闵高架下来就看到了，我觉得很舒服。”
2016 年，兽兽偶尔路过正在建设中的虹桥
天地、龙湖天街商圈，就相中了与商圈不远
的临街小店，“方便我招待我的朋友们”。后
来又跑来看了两次，就决定租下来了。
除了工作日早上开门后的外卖订单，到

了中午，附近工作的上班族饭后散步，也会
带一杯回去，这两个时段，是兽兽和阿枫比
较忙碌的时候。
说话的间隙，兽兽和阿枫并没有停下手

上的活，每一杯豆子的分量、牛奶的克数都
要过称。目前，ink 咖啡的日出杯量稳定在
80-100 杯，其中外卖占 6成左右。
“最近一直下雨，豆子的水分含量就多

了，要调整一下。”接着兽兽的话，老黑搭腔：
“连锁店流水线操作，却多了点人情味，我喜
欢来这坐坐，找到我的小确幸。”

聊得来，是兽兽口中的高频词。顾客就像是
“老友”，而他将这群“老友”的习惯记得一清
二楚，哪怕外卖订单，也背得出来。一单附近办
公的王先生的订单，报了送货地址，他下意识
说：“是不是备注了外加两包糖？”发现答对了，
他一脸得意。
龙湖天街所在的三湘楼宇工作站相关负责

人吴晓俊说，ink 是虹桥商务区的第一批沿街
商铺，和 ink一起入住的“初代商铺”在经历五
年的大浪淘沙存活下来的，一只手都能数得过
来。
理想很丰满，现实很骨感。其实，小店的生

意并不好做，“夹缝中求生存”。“20 平方不到
的店面每个月房租 2万元，竞争又很激烈，算了
笔账，前三年一直是亏损，去年碰上疫情，多亏
房东减租，新虹街道政策支持，活下来了。”兽
兽做好了不赚钱的准备，“连锁咖啡店越开越
多，让咖啡变得更加大众化，我要做的就是找到
顾客想要的专属味道。”

芬咖，同样属于自己创业，开业尚不满一
年，宽敞透亮的空间，密度甚低的摆台，原木
色的桌椅，无不令人瞬间放松下来。
工作日午后，店里的商务客逐渐多了起

来，有的两人一组，有的单人独坐，店长边忙
碌边向客人们点头示意。有时候服务员还会
提着几袋打包好的咖啡给楼上的公司送去，
“是微信下单，同样是老客户”。在这个大约
200平方米的空间内，每个人，包括店员和客
人，都很放松，并且适得其所。
纪云是芬咖的合伙人之一，说起开咖啡

店，纪云笑言：“这是一个关于二胎妈妈们的
创业故事。”
7年前，随着二宝逐渐长大，纪云和她的

几个小姐妹便商量着要“重出江湖”。“我们
7个人从幼儿园就认识了，后来分别从事贸
易、广告、市场等工作，拼得很凶，直到我们都
有了二宝，就都不约而同回归家庭了。”纪云
回忆说，“二宝进幼儿园后，我们的心思就又

活络起来，想做点自己喜欢的事。”不过，当
时她们并没有开咖啡馆。由于其中一个伙伴
在中美洲 1400 米的高山上有一个咖啡庄
园，因此她们便决定将这个庄园生产的咖啡
豆引入上海，而此前这个庄园的咖啡豆仅供
应台湾市场。
“2019 年，我们那个位于商务楼 21 层

的工作室实在容纳不下经常来上我们咖啡体
验课程的朋友们了，所以我们决定‘落地’，
开个实体咖啡馆。”纪云介绍说，原本她们计
划在市区找店面，结果发现市区的交通非常
不方便，停车也很难，于是她们将目光转到自
己生活的社区附近———新虹街道的商务区。
“我们发现这里闹中取静，交通便捷，附近商
务客人的品质也很高，与我们的理念很匹
配。”
2019年 11 月开始装修，2020 年 3月正

式开门营业。但是刚开业便受到疫情的影响，
着实让纪云等人吃了一惊。“不过我们很快

调整了思路，从 3 月到 6 月，我们几个人经
常聚在一起头脑风暴，理清思路，明确我们的
目标和具体执行的方案，如今我们可以说，感
谢这 3个月的沉淀，我们已经摸索出了一条
适合我们咖啡馆的发展之路。”
2020 年暑假开始，芬咖开始举办一些适

合妈妈们的沙龙，“这里国际学校、双语学校
比较多，所以我们就开设了一些关于国际择

校、升学的讲座，还针对全职妈妈们提供一些手
作、插花的体验，此外还有每月一次的妈妈读书
会。”如今，芬咖除了是一个咖啡馆，更是一个为
同龄人自我成长提供机会和帮助的空间。“附近
有很多咖啡馆，但我可以很自信地说，我们不一
样。”纪云说，一片肥沃的土壤可以适合各种各
样的植物生长，新虹是一片沃土，而她们的芬咖
就是一株与众不同的植物。

7个二胎妈妈们的创业故事

“老板剪头发了？ ”
“嗯，今天还是老样子？ ”
“老样子，一杯美式，带走。
这样的对话是新虹不少咖啡馆

的“日常”。
据统计， 新虹辖区有大大小小

108 家咖啡馆， 数量在全市街道中排
名第十。 这 108 家里有 90%以上都是
开在办公楼里，几乎每幢楼宇都有一
家咖啡馆， 白领随时都能拿上一杯。
如果把咖啡馆数量除以区域面积，计
算咖啡馆的密度，新虹街道每平方公
里有 5.68 家咖啡馆，单单申长路上就
有 50 多家咖啡馆。

随着咖啡文化愈加多元化，咖啡
馆不再仅仅是喝咖啡的场所那么简

单。这些楼宇里的咖啡店可能在某些
点评网上并不能发现，但“都是熟面
孔”， 逐渐让咖啡馆成为人们除了办
公和家以外的“第三空间”，以咖啡为
桥梁，带动这片城市里无数的火花和
“冲动”，伴随咖啡冲泡出这座城市的
活力与热情。

“方便我招待我的朋友们”

点单就像一场对暗号游戏
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“上海社区发布”

纠错有奖
欢迎大家来做

如果您在阅读本月《社区晨报》时
发现任何差错，可关注微信公众号“上海
社区发布”并于后台直接留言，将您发现
的问题发送给我们（注明报纸名称、所在
版面、文章名称、差错细节，本期截止日
期为2021 年 5月 1日）。本月纠错质量
最高的一位读者，将成为最佳 “啄木
鸟”，并获得 100 元的现金奖励；本月纠
错质量相对较高的另外十位读者，则将
成为优秀“啄木鸟”，并各获得纪念品一
份。

2021年 2月优秀“啄木鸟”：顾羡农、
李群、黄幼华、周小萍、唐金虎、荀礼胜、
严志明、刘童、路永敏、万 枬

2021 年 2 月最佳“啄木鸟”：袁忠荣


